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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena avala la creación del Fondo de Pensiones 
El dictamen aprobado contempla que las Afore de trabajadores mayores de 70 años que 
no sean reclamadas se usen para este fin; oposición alista impugnación en la Corte 
 

 
Dan luz verde a nuevo Fondo de Pensiones 
Diputados envían minuta al Senado 
 

 
Piden más aviones… y crecerían pérdidas 
Oculta Gobierno estudios socioeconómicos y factibilidad técnica 
 

 
Impone 4T cambio a pensiones y opositores acudirán a la Corte 
Debate. Morena y aliados aprueban Reforma en San Lázaro, aseguran que la Ley 
garantizará 16 mil 777 pesos mensuales para 45 millones de jubilados y mandan todo al 
Senado 
 

 
Aprueba la Cámara Fondo de Pensiones para el Bienestar 
Permite la Reforma pagos de hasta 16 mil 777 pesos al mes 
 

 
Sorprende crecimiento de la economía durante febrero 
INEGI. Repunta el Indicador Global de la Actividad Económica 2.6% anual por impulso del 
sector agropecuario y los servicios 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
Aprueban Fondo de Pensiones del Bienestar con recursos de Afores 
Morena y aliados imponen su mayoría en San Lázaro 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Hecho en Motozintla fue propaganda; montaje de opositores, 
afirma AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/23/politica/004n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que los hechos 
ocurridos en Motozintla, cuando la candidata de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum fue interceptada por un grupo de 
encapuchados, fue un acto de propaganda, ya sea de conservadores o de 
grupos criminales en época electoral. Calificó de montaje el episodio que 
sólo pudo ser atestiguado por Latinus, un medio que considera contrario a 
su movimiento. Aseguró que “cuando pasan esas cosas, por la experiencia 
que tenemos, sabemos que es muy probable que sea propaganda, porque 
el que va a hacer un planteamiento ni va encapuchado ni está grabando. 
Aquí adicionalmente se dio a conocer que estaban los de Latinus. Es un 
medio, el de Loret de Mola (...). Y uno de los últimos montajes que hizo Loret 
de Mola fue entrevistar a un encapuchado dirigente de un grupo de la 
delincuencia en Guerrero. Es muy extraño lo que sucedió allá por Motozintla.  
 
Fondo de Pensiones para el Bienestar es aprobado en San 
Lázaro; dictamen pasa al Senado  
https://www.milenio.com/politica/fondo-pensiones-pasa-senado-aprobacion-san-lazaro 
Tras nueve horas de ríspido debate con insultos y descalificaciones, la 
mayoría parlamentaria de Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados 
aprobaron en lo general y en lo particular la reforma para crear el Fondo de 
Pensiones para el Bienestar con 40 mil millones de pesos de cuentas no 
reclamadas por adultos mayores de 70 años en las Afores. 
El proyecto fue aprobado con 251 votos a favor, 199 en contra y 4 
abstenciones.  Además, se turnó al Senado de la República con la 
expectativa de que sea discutido y ratificado esta misma semana. 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2024/04/23/politica/004n1pol
https://www.milenio.com/politica/fondo-pensiones-pasa-senado-aprobacion-san-lazaro


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Diputados avalan en lo particular Fondo de Pensiones para el 
Bienestar con tope de 16 mil 777 pesos; pasa al Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-en-lo-particular-fondo-de-
pensiones-para-el-bienestar-con-tope-de-16-mil-777-pesos-pasa-al-senado/ 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo particular la reforma por 
la que se crea el Fondo de Pensiones para el Bienestar, y de último minuto 
avalaron dos reservas, entre otras cosas, para topar a 16 mil 777 pesos el 
monto máximo de las pensiones que pueden recibir las y los trabajadores. 
La minuta quedó avalada por mayoría de 251 votos por parte de Morena, PT 
y PVEM, 199 sufragios en contra del PRI, PAN, PRD, y MC, así como cuatro 
abstenciones. La primera reserva aprobada, fue del diputado de Morena, 
Salvador Caro, para agregar a la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro 
para el Retiro (Consar) como ente responsable, junto con el Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), de notificar 
un año previo a que el trabajador cumpla setenta años, el aviso de que su 
Afore será transferida al Fondo de Pensiones para el Bienestar. 
 
Avalan reforma a Afores; Oposición irá a la Corte 
(https://www.reforma.com/avalan-reforma-a-afores-oposicion-ira-a-la-
corte/ar2795398?v=4 
La Cámara de Diputados aprobó la reforma que en automático transferirá 
los saldos no cobrados de ahorros de adultos mayores acumulados en sus 
cuentas para el retiro, a un nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar, a 
fin de complementar a futuro las pensiones de otros trabajadores. 
 
Aspirantes al Inai tunden al instituto; no logran acuerdo para 
nombramientos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aspirantes-al-inai-tunden-al-instituto-no-logran-
acuerdo-para-nombramientos/1648006 
A diferencia de lo ocurrido desde 2021 hasta 2023, cuando han comparecido 
aspirantes al Inai que no han sido nombrados por el Senado, ayer fue notorio 
el número de aspirantes que lanzaron críticas en contra del instituto, su 
funcionamiento, las polémicas de los comisionados y el manejo del 
presupuesto, momentos antes de pedirles a los senadores, dominados por 
el morenismo, que los elijan. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-en-lo-particular-fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-con-tope-de-16-mil-777-pesos-pasa-al-senado/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-avalan-en-lo-particular-fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-con-tope-de-16-mil-777-pesos-pasa-al-senado/
https://www.reforma.com/avalan-reforma-a-afores-oposicion-ira-a-la-corte/ar2795398?v=4
https://www.reforma.com/avalan-reforma-a-afores-oposicion-ira-a-la-corte/ar2795398?v=4
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aspirantes-al-inai-tunden-al-instituto-no-logran-acuerdo-para-nombramientos/1648006
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aspirantes-al-inai-tunden-al-instituto-no-logran-acuerdo-para-nombramientos/1648006


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Josefina Buxadé, quien en otros procesos ha centrado sus participaciones 
en los temas técnicos, en esta ocasión dijo que era necesario que el Inai 
tenga un cambio en su orientación para que no tenga los escándalos que 
ha tenido en los últimos años. Soslayada históricamente por Morena, porque 
fue diputada estatal del PAN en Puebla, Buxadé dijo ayer que no sostiene 
relación alguna con los panistas y garantizó que es una persona apartidista. 
Cuando el morenista Israel Zamora le preguntó a qué escándalos se refiere, 
Buxadé habló de un comisionado que utilizó una tarjeta de gastos del Inai 
para pagar servicios que no estaban relacionados con su trabajo. 
 
Aumenta México aranceles a China y países sin tratado hasta 
en 50%  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aumenta-mexico-aranceles-a-china-y-paises-sin-
tratado-hasta-en-50/ 
Ante el impacto de las prácticas desleales de países con los que México no 
tiene tratado, el Ejecutivo mexicano determinó subir aranceles entre 5% y 
hasta 50% a productos de acero, aluminio, textiles, confección, calzado, 
madera, plástico y sus manufacturas. Así como a productos químicos, papel 
y cartón, productos cerámicos, vidrio y sus manufacturas, material eléctrico, 
material de transporte, instrumentos musicales, muebles, entre otros 
productos. En la versión vespertina del Diario Oficial de la Federación de este 
lunes, las secretarías de Hacienda y de Economía informaron que productos 
como las llantas tendrán un arancel de 35%, las cajas, bolsas y 
presentaciones similares de papel o cartón, con un surtido de artículos de 
correspondencia también tendrán el mismo impuesto. 
 
Presidenciables pactan proteger a los infantes; firman tratado 
por la primera infancia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidenciables-pactan-proteger-a-los-infantes-
firman-tratado-por-la-primera-infancia 
Niños de cero a seis años deberán tener el derecho de pasar más tiempo 
jugando con sus mamás y papás y hacerlo en espacios públicos seguros y 
dignos, como los parques, establece uno de los 12 puntos del Pacto por la 
Primera Infancia, firmado por los candidatos a la Presidencia, Claudia  

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aumenta-mexico-aranceles-a-china-y-paises-sin-tratado-hasta-en-50/
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https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidenciables-pactan-proteger-a-los-infantes-firman-tratado-por-la-primera-infancia
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Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez. Dicho acuerdo fue 
diseñado por más de 500 instituciones, entre organizaciones de la sociedad 
civil, empresas, universidades, cuidadores y cuidadoras de menores de 
edad, apunta que de los de cero a los seis años se desarrolla el cerebro de 
los infantes. Alimentación garantizada, lactancia materna, vivienda, 
medicinas y derecho a las vacunas, lactancia materna por lo menos hasta 
los seis meses, derecho a tener una cuidadora o un cuidador que vele por su 
bienestar, que nadie los lastime, educación de calidad, son algunas de las 
metas establece el Pacto. 
 
Sheinbaum ofrece una revisión de T-MEC en 2026 sin 
problemas  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/sheinbaum-ofrece-una-revision-de-t-mec-en-
2026-sin-problemas 
La candidata a la Presidencia por la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
Claudia Sheinbaum, consideró que es factible que la revisión del T-MEC en 
2026, se realice "sin grandes problemas", debido a la gran dependencia 
entre las economías de Estados Unidos y México. “Creo yo es es tanta la 
dependencia mutua de las economías hoy, de Estados Unidos a México, 
siendo su principal socio comercial, y de México a los Estados Unidos, que 
evidentemente desde nuestra perspectiva, manteniendo la soberanía de 
nuestro país y defendiendo a México y a los mexicanos y mexicanas en el 
exterior, es factible hacer esta revisión sin grandes problemas”, así lo 
manifestó frente a integrantes del Council of the Americas (COA). 
La aspirante de Morena, PT y PVEM se reunió con la organización que 
aglutina a representantes de 220 empresas en todo el mundo, ante quienes 
informó que ya se está trabajando en el análisis de las condiciones para 
hacer la revisión. 
 
Inegi: logra economía su mayor alza desde 2021  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/23/economia/017n1eco 
a por los sectores de servicios y de agricultura, reveló el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi). El organismo reportó que el indicador 
global de la actividad económica (IGAE), medición mensual del producto  

https://www.milenio.com/politica/elecciones/sheinbaum-ofrece-una-revision-de-t-mec-en-2026-sin-problemas
https://www.milenio.com/politica/elecciones/sheinbaum-ofrece-una-revision-de-t-mec-en-2026-sin-problemas
https://www.jornada.com.mx/2024/04/23/economia/017n1eco


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
interno bruto (PIB), aumentó 1.4 por ciento en febrero respecto a enero, 
luego de caer 0.9 por ciento mensual en el primer mes de 2024. 
La agricultura avanzó 16.5 por ciento en febrero, tras haberse contraído 13 
por ciento un mes antes, afectada por El Niño, que provocó sequías; los 
servicios también fueron positivos con un alza de 1.2 por ciento, y se 
recuperaron de la baja de 0.5 por ciento observada en el primer mes. 
Mientras, las industrias descendieron 0.1 por ciento. 
 
Piden más aviones... y crecerían pérdidas  
https://www.reforma.com/piden-mas-aviones-y-crecerian-perdidas/ar2795396?v=3 
La turbulencia en la que se desplaza Mexicana de Aviación puede empeorar, 
según se desprende de proyecciones financieras que el Ejército mexicano 
elaboró para solicitar mayor gasto para aviones y equipo. 
 
Incrementa Pemex 17% deuda con proveedores  
https://www.reforma.com/incrementa-pemex-17-deuda-con-proveedores/ar2795400?v=3 
En marzo pasado, Petróleos Mexicanos (Pemex) registró un aumento de 17.3 
por ciento en su deuda con proveedores y contratistas respecto del mes 
anterior y alcanzó un total de 163 mil 207 millones de pesos, equivalentes a 
unos 9 mil 528 millones de dólares, según un reporte divulgado el lunes. 
 
Preocupan a EU ataques de AMLO a Norma Piña  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/preocupan-a-eu-ataques-al-poder-judicial-en-
mexico/ 
Washington. - Los ataques al Poder Judicial, en específico a la Suprema 
Corte, así como a periodistas y organizaciones civiles por parte del 
presidente Andrés Manuel López Obrador son motivo de preocupación para 
Estados Unidos, que en su Informe Anual 2023 sobre Derechos Humanos 
resaltó el enfrentamiento con la presidenta de la Corte, Norma Piña, así 
como las críticas lanzadas desde la conferencia matutina, además de la 
impunidad que prevalece en la persecución de delitos en México. 
“El presidente López Obrador y otros actores del gobierno atacaron 
verbalmente al Poder Judicial, en particular a la Suprema Corte, criticando 
en numerosas ocasiones a jueces que fallaron en contra de la 
administración”, señala el informe emitido ayer por el Departamento de  

https://www.reforma.com/piden-mas-aviones-y-crecerian-perdidas/ar2795396?v=3
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Estado. En particular, señaló el caso de la presidenta del Tribunal Supremo, 
Norma Piña, y recordó que “en marzo [de 2023], durante una manifestación 
multitudinaria en Ciudad de México, partidarios del gobierno quemaron 
una efigie” de ella. Asimismo, aludió a otra manifestación, en mayo de ese 
año, encabezada por el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, en la 
que “simpatizantes portaron ataúdes con los nombres de siete de los 11 
magistrados del Tribunal Supremo y los acusaron de ponerse del lado de los 
opositores conservadores y fallar en contra de las prioridades de la 
administración”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/envidia-el-ine-los-debates-
chilangos/ 
El set para el debate presidencial del domingo, en los Estudios Churubusco, 
se encuentra casi listo. Nos comentan que se trabaja en las últimas 
revisiones para evitar detalles técnicos que puedan opacar el desempeño 
del debate como ocurrió en el primer encuentro entre los candidatos. Nos 
recuerdan que todos los participantes tuvieron reclamos para el Instituto 
Nacional Electoral (INE) por la organización, producción y hasta el formato. 
Nos hacen ver que, con menos recursos, el Instituto Electoral de la Ciudad 
de México ha logrado encuentros más dinámicos que el realizado por el INE 
para la contienda presidencial y, en especial, nos recuerdan que el primer 
debate organizado por el INE tuvo un costo de 12 millones de pesos. En el 
INE, nos dicen, quizá estén envidiando lo hecho por el Instituto Electoral de 
la Ciudad de México. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2082 
Que René Bejarano, dirigente del Movimiento Nacional por la Esperanza, 
salió al paso de las acusaciones que le lanzó el panista Santiago Taboada en 
el debate chilango, pero aprovechó para darle también un rayón a sus 
compañeros: “Yo nunca he sido del PRI, siempre he sido de oposición y de 
izquierda. Muchos tienen tratos conmigo en privado, pero los niegan en 
público. Esto me acaba de pasar en Coyoacán. Hicimos un evento en el que 
yo convocaba, luego convocaron a la candidata y al final, cuando le 
preguntaron por qué estaba yo allí, dijo que no sabía quién me invitó, 
cuando la invitada era ella”. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-04-23/op269816?pc=102 
POR DONDE se le vea resulta preocupante que Claudia Sheinbaum haya 
sido detenida -así fuera momentáneamente- en un retén montado por 
personas encapuchadas, a las afueras de Motozintla. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Proteger a Claudia y esconder los feminicidios  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/proteger-a-claudia-y-
esconder-los-feminicidios/ 
Durante el primer debate presidencial, Claudia Sheinbaum presumió que 
los feminicidios habían bajado 30% durante su administración en la Ciudad 
de México. Con ese dato se quiso sacudir los cuestionamientos de Xóchitl 
Gálvez por el aumento de la violencia bajo los gobiernos de Morena. 
La semana pasada el dato estrella de Sheinbaum se derrumbó: fue 
descubierto el caso de Miguel Cortés Miranda, un feminicida serial que 
actuó en la capital del país y habría ejecutado a aproximadamente 20 
víctimas (se están haciendo los análisis de los restos óseos descubiertos en 
el departamento del asesino para saber exactamente de cuántas personas 
se trata), de acuerdo a la información que difundieron extraoficialmente los 
gabinetes de Seguridad tanto federal como local. Las aproximadamente 20 
mujeres habrían estado registradas como desaparecidas, y por tanto no 
figuraban en la estadística de feminicidios en la Ciudad de México. 
 
Mario Maldonado 
El debate de la “privatización” del agua y la historia de AMLO y 
Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-debate-de-la-privatizacion-
del-agua-y-la-historia-de-amlo-y-sheinbaum/ 
Entre los temas que predominaron en el segundo debate de los candidatos 
a gobernar la Ciudad de México se encuentra el de la llamada “privatización“ 
del agua, un satanizado concepto que se explicó como el peor escenario en 
el que podría caer la administración del líquido en la capital del país. 
La realidad es que, más allá de las campañas y estrategias políticas, la 
participación de la iniciativa privada en los sistemas de gestión de agua 
potable y alcantarillado no es un esquema que puede calificarse de  
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“privatización”, ya que el modelo que funciona en diversas ciudades del país 
y en las más grandes capitales del mundo es el de la concesión. 
En este esquema el recurso natural no es propiedad del concesionario, sino 
los derechos de uso y administración de la infraestructura mediante la cual 
se otorga el servicio de agua potable a la población. En los casos en los que 
el Estado o los gobiernos son administradores del servicio las cosas son 
exactamente igual: el líquido siempre tiene un costo para el usuario. 
 
Salvador García Soto 
Claudia y los golpes de realidad  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/claudia-y-los-golpes-de-
realidad/ 
En menos de una semana la candidata presidencial de Morena tuvo dos 
episodios en su campaña que contradicen completamente su discurso de 
que “todo está bien” y de que la 4T está dando “buenos resultados y 
avances” en áreas tan sensibles para los mexicanos como la seguridad y la 
salud. Primero fue en Chiapas, el viernes paado, donde Claudia Sheinbaum 
recibió un primer golpe de realidad sobre la crítica situación del sistema de 
salud pública a nivel nacional. Cuando la abanderada morenista le preguntó 
al público que acudió a un evento suyo en el municipio de Chilón: “¿Cómo 
están los centros de salud aquí en cada pueblo bien?”, y la respuesta que le 
dieron a coro sus simpatizantes fue más que clara: “¡Nooo… maaaal!”, le 
respondieron a coro los chiapanecos. 
 
Carlos Marín 
Satanizan el culto a López Obrador  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/satanizan-el-culto-a-
lopez-obrador 
La pendejada original es triple, es de Morena y la catapultó el inexplicable 
encargado del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, 
Jenaro Villamil: asociar al presidente López Obrador con a) el machismo 
cavernario, b) la tiranía venezolana y c) la santa muerte que veneran 
personas y organizaciones criminales.  
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A seis semanas de las elecciones, cuando México registra la mayor matazón 
de candidatos y casi 185 mil asesinatos, el partido y el achichincle de AMLO 
promueven playeras (de 200 a 400 pesitos) con la imagen de la calavera 
encapuchada, su índice en la boca imponiendo silencio y la leyenda: un 
verdadero hombre nunca habla mal de López Obrador. Con otras palabras 
y el mismo sentido, en Venezuela se alentó en tv y carteles el culto a la 
personalidad del golpista que precedió al mequetrefe Nicolás Maduro: aquí 
no se habla mal de Chávez. 
 
Joaquín López-Dóriga 
AMLO y la Santa Muerte  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-y-la-santa-
muerte 
No lo quieren entender, pero es más riesgoso descender que subir a una 
cima Florestán 
El antecedente es un póster con un retrato del desaparecido dictador 
venezolano en uniforme militar que dice: Aquí No Se Habla Mal De Chávez, 
en línea con su régimen populista de culto a la personalidad, lo que 
entiendo en aquel momento y en aquel país. Lo que no puedo entender es 
que este fin de semana, Jenaro Villamil, encargado de la presidencia del 
Sistema Nacional de Radiodifusión del Estado Mexicano y por tanto 
presidente en funciones y vocero de López Obrador, posteara un video de 
propaganda en el que, sin ningún pudor y sobrado de peso, aparece a 
cuadro para promover la nueva playera presidencial y de repente se sube 
un suéter verde que hace tiempo vio pasar sus mejores momentos, y dice, 
queriendo ser casual: El día de hoy yo quería estrenar mi nuevo suéter pero 
hace calor. Y la verdad es que un verdadero hombre —mientras se empieza 
a quitar el veterano suéter— debería tener realmente siempre (sic) esta 
playera y decir ¡esto! y la muestra con el pecho henchido e hinchado: Un 
verdadero hombre nunca habla mal de LÓPEZ OBRADOR, es una playera 
negra, el color cuento en la propaganda ideológica, con una imagen de la 
Santa Muerte en la que un índice femenino hace la señal de silencio sobre 
los dientes descarnados de una calavera. 
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Enrique Quintana 
Una sorpresa positiva para la economía  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/04/23/una-sorpresa-
positiva-para-la-economia/ 
Pareciera que hay que irse acostumbrando a las sorpresas que nos dan las 
variables económicas. En términos generales, había existido la sensación de 
que la economía mexicana se desaceleraría pronto, por el hecho de que el 
indicador oportuno de actividad económica de febrero anticipaba un 
crecimiento de solo 0.6 por ciento a tasa mensual y de 1.7 por ciento a tasa 
anual. En enero, el Indicador Global de Actividad Económica (IGAE) había 
marcado un muy pobre 1.0 por ciento a tasa anual, así que todo indicaba 
que los resultados del primer trimestre del año serían relativamente malos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
CDMX y Veracruz, ¿posibles derrotas?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/04/23/cdmx-y-
veracruz-posibles-derrotas/ 
Contra lo que había calculado el presidente Andrés Manuel López Obrador 
al imponer a Clara Brugada y Rocío Nahle en las candidaturas para los 
gobiernos de la Ciudad de México y Veracruz, las cosas marchan mal y el 
riesgo de que pierdan preocupa en Palacio Nacional al estar extendiéndose 
la percepción dentro de Morena que la derrota viene. Acusaciones de 
corrupción y conflictos internos entre candidatas han acelerado la 
descomposición interna, contaminando las campañas para el Congreso, el 
Senado y presidencias municipales. 
 
Darío Celis 
La ¿fraudulenta? Reestructura del Ingenio Puga  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/23/la-fraudulenta-reestructura-del-
ingenio-puga-596515.html 
COMPAÑÍA PANAMERICANA DE Comercio (Copaco) e Ingenio de Puga de 
(Puga), pertenecen a un solo grupo societario. La primera es controladora 
de la segunda. Los dos fueron declaradas en concurso mercantil en julio y 
septiembre de 2023, respectivamente, en diferentes juzgados: en el  
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Juzgado Segundo Especializado en Materia Concursal Copaco, y en el 
Juzgado Primero Especializado en Materia Concursal, Puga. 
Existen pasivos reconocidos por aproximadamente 2 mil 700 millones de 
pesos en Copaco y 2 mil 800 millones en Puga, hoy día en etapa de 
conciliación. Copaco cuenta con 59 acreedores: Bimbo, de Daniel Servitje 
Danone que dirige Silvia Dávila, Barcel que lleva Alejandro Pintado, 
Santander al mando de Felipe García Asencio y Sucroliq de Enrique 
Bojórquez. Existe un crédito de aproximadamente 420 millones de pesos 
con prenda sobre acciones de Copaco y Puga, e hipoteca industrial sobre el 
Ingenio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria participa en la Feria de Empleo y 
Servicio Social convocada por la UAM Xochimilco  
https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-participa-en-la-feria-de-empleo-
y-servicio-social-convocada-por-la-uam-xochimilco?idiom=es 
Ciudad de México. - La función primordial de la Procuraduría Agraria es, por 
mandato constitucional, procurar justicia para asesorar, representar y 
defender los derechos de los campesinos de México; otorgar seguridad 
jurídica en la tenencia de la tierra; impulsar al desarrollo social y sustentable 
de los núcleos agrarios, así como coadyuvar en la solución de la 
conflictividad agraria para preservar el orden, la legalidad y la paz social en 
el medio rural. En congruencia con estos principios rectores que están 
establecidos en el Programa Institucional 2020-2024 de la Procuraduría 
Agraria, publicado el 3 de noviembre de 2020 en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), la Institución que encabeza Luis Rafael Hernández 
Palacios Mirón también ha desarrollado diversas acciones tendientes a 
lograr un mayor nivel de profesionalización entre sus servidores públicos, 
que garantice una mejor atención, eficiente, honesta y de calidad, a los 
sujetos agrarios de nuestro país. 
 
Analiza Mesa de Atención Agraria Federal y Estatal 
problemática entre municipios serranos  
https://agenciaoaxacamx.com/analiza-mesa-de-atencion-agraria-federal-y-estatal-
problematica-entre-municipios-serranos/ 
Oaxaca. - Para abonar a la solución de conflictos agrarios prioritarios en el 
estado, el Gobernador Salomón Jara Cruz encabezó un par de reuniones en 
la Mesa de Atención Agraria Federal y Estatal que contó con la presencia de 
representantes de los tres órdenes de gobierno.  
En esta Mesa de Atención se dio a conocer en voz de las y los habitantes San 
Juan Juquila Mixes perteneciente a la región de la Sierra Sur y San Pedro 
Ocotepec en la Sierra de Juárez, la problemática existente en sus 
comunidades desde 1975, así como las propuestas de solución que permitan  
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pacífica y establecer mecanismos de seguridad. Durante el diálogo se 
destacó que este fin de semana el Presidente de México Andrés Manuel 
López Obrador escuchó la problemática agraria y social de las 28 familias 
desplazadas de la agencia Guadalupe Victoria, perteneciente al municipio 
de San Juan Juquila Mixes. Por ello instruyó al titular de la Procuraduría 
Agraria, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, viajar a Oaxaca para estar 
presente durante la instalación de estas mesas de trabajo. En este sentido, 
el funcionario del Gobierno de la República dijo que el Ejecutivo federal 
tiene presente que la paz, el bienestar y la prosperidad, se logran 
inicialmente a través del diálogo y es el único camino para impulsar el 
desarrollo social y económico de las familias. 
(Información disponible en 02 portales distintos) 
 
Oaxaca destaca avances en resolución de conflictos agrarios 
durante mesa de inteligencia  
https://agenciaoaxacamx.com/oaxaca-destaca-avances-en-resolucion-de-conflictos-
agrarios-durante-mesa-de-inteligencia/ 
Oaxaca. - El secretario de Gobierno de Oaxaca, Jesús Romero, informó sobre 
los avances significativos logrados durante la mesa de inteligencia agraria, 
presidida por la subsecretaria de Gobernación y en la que participó el 
gobernador Salomón Jara. En la conferencia matutina del mandatario 
estatal, indicó que, en esta reunión, se abordaron dos conflictos agrarios 
importantes en la entidad. Reportó que el primer caso tratado fue el 
conflicto entre las comunidades de Santa Cruz Mitlatongo y Santiago 
Mitlatongo y que ambas comunidades presentaron propuestas de reparto 
y acuerdo de polígonos en disputa, las cuales fueron aceptadas. 
Además, indicó que se acordó reforzar la seguridad en la zona con la 
presencia de la Guardia Nacional, la Sedena y la policía estatal y que la junta 
de conciliación agraria y la Procuraduría Agraria estuvieron presentes para 
analizar las propuestas y ofrecer una solución a este conflicto que ha 
perdurado por más de cuatro décadas, cobrando innumerables víctimas. 
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El Llamado de los productores orgánicos mexicanos  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/mazatlan/Autoridades-agrarias-se-reunen-con-
ejidatarios-de-Escuinapa-20240422-0071.html 
Recientemente los productores, comercializadores y certificadores 
orgánicos en México han lanzado un comunicado titulado POR UN MÉXICO 
SIN GLIFOSATO NI TRANSGÉNICOS para exigir no ampliar el plazo para la 
prohibición del uso del Glifosato, señalando algunas razones como las 
siguientes: Lo hacemos con prácticas agroecológicas de conservación y 
mejoramiento de suelo: rotación, asociación, intercalación de cultivos, 
acolchados, uso de abonos verdes, cultivos de cobertura, labranza mínima o 
de conservación, control mecánico con rastreos, desvarados, desbrozadoras, 
machetes y azadones, reincorporando la materia orgánica de las yerbas al 
suelo mejorándolo. Por otra parte, empresas, asociaciones agrícolas y 
miembros del gobierno afines a los sectores agrícola y agroquímico han 
defendido el uso del glifosato y han realizado acciones —como promover 
más de 30 juicios contra el decreto presidencial— para frenar los intentos de 
regulación, argumentando que es necesario para mantener la producción 
agrícola y alimentar al país. No obstante, el glifosato ha sido sacado del 
mercado al menos parcialmente (en algunos usos, regiones o ciudades) 
durante algún momento de las últimas dos décadas en países como 
Estados Unidos, Brasil, Argentina, Austria, Luxemburgo, Italia, Francia, 
Dinamarca, Bélgica y Países Bajos, Vietnam y Sri Lanka. Y resulta que el 28 
de marzo pasado, dos días después del anuncio de postergación de la salida 
del glifosato realizado por las secretarías de Agricultura y Economía, en 
conferencia de prensa conjunta, funcionarios de agricultura, desarrollo 
agrario y territorial, la Procuraduría Agraria (PA), el Conahcyt y científicos 
informaron que sí existen sustitutos al glifosato. Aseguraron que hay seis 
“bioherbicidas inocuos” con más de 90 % de eficacia probada, incluyendo 
tres formulaciones nuevas “cien por ciento mexicanas”. 
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Destituyen a comisariado del Ejido San Juan  
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/destituyen-a-comisariado-del-ejido-san-
juan-11796949.html 
Querétaro. - Integrantes del Ejido San Juan destituyeron al comisariado 
Ejidal y consejo de Vigilancia de este lugar, con el argumento de buscar 
mejores condiciones para esta zona ejidal del municipio de San Juan del Río. 
Para tal efecto solicitaron la intervención de la Procuraduría Agraria (PA), 
dependencia federal que se hizo presente mediante algunos de sus 
representantes para darle la validez adecuada a la remoción del encargado 
del Ejido, Adrián Miranda Bárcenas. La asamblea se realizó en la vía pública 
dado que no se contaba con las llaves para ingresar a la Casa Ejidal ubicada 
en la colonia Lomas de Guadalupe, por lo que con una asistencia de 58 de 
137 ejidatarios se validó la realización de esta misma. 
Los representantes de la dependencia federal se encargaron de organizar y 
desarrollar la reunión, por lo que para ello en un primer momento se llevó a 
cabo el pase de lista para validar el quórum, ahí se acreditaron y 
contabilizaron 58 asistentes, por lo que de ellos 57 votaron a favor de la 
remoción de Miranda Bárcenas y solo hubo una atención. 
 
Said Almazán Clemente, nuevo comisariado ejidal de 
Ometepec  
https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2024/04/said-almazan-clemente-nuevo-
comisariado-ejidal-de-ometepec/ 
Guerrero. - Said Almazán Clemente es desde hoy domingo nuevo 
presidente del Comisariado Ejidal de Ometepec luego de ganar la elección 
con 241 votos para su planilla verde, contra los 199 de la roja que encabezó 
Alejandrino Moreno Ibarra. 6 votos nulos. Con la presencia de Lucía Susana 
de Jesús Pineda, jefa de Residencia de la Procuraduría Agraria de 
Ometepec, la mesa de los debates presidido por Javier Montalván Jiménez 
llamó a los ejidatarios a votar en 2 mamparas y depositar su boleta de 
votación en igual número de urnas en la Casa Agraria. Said Almazán 
Clemente lleva de secretario a Isidro Domínguez Campos, tesorero José Luis 
Dircio Gil.  
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Preside el Consejo de Vigilancia Juan Jesús Castro Marín, con sus secretarios 
primero y segundo Martín Infante Peláez y Giovanni López Rosales, 
respectivamente. La votación que había iniciado a las 10.45 sin pase de lista 
por ser en segunda convocatoria terminó a las 16.53 de la tarde. 
Pero aún antes del conteo oficial de los votos la gente de Said Almazán 
festejó anticipadamente el triunfo ante lo evidente de mayoría que era el 
número de boletas acumuladas para la planilla verde. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Con planeación territorial se garantiza justicia social y se 
combaten desigualdades: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/con-planeacion-territorial-se-garantiza-justicia-social-
y-se-combaten-desigualdades-meyer-falcon 
Ciudad de México. - El titular la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, refirió que con planeación territorial 
se garantiza justicia social y se combaten las desigualdades de servicios 
básicos que aún persisten en diversos municipios del país; además de 
atender el rezago habitacional y ofrecer mayores oportunidades 
económicas. “A través de la planeación podemos mejorar el otorgamiento 
de servicios básicos como el agua, luz, drenaje; además de mejorar las 
condiciones de desarrollo urbano; por eso hemos impulsado diversos 
instrumentos de planeación en todo el país y están vinculados a los grandes 
proyectos de infraestructura”, dijo. Al participar vía remota en el foro 
'Planeación urbana y ordenamiento territorial: avances y retos para la 
transformación', el secretario apuntó que una estrategia eficiente para 
planear permite construir territorios de paz y bienestar, por lo que es 
indispensable acompañar a los municipios en la aplicación de las cinco 
normas oficiales en la materia que esta dependencia ha emitido. 
 
Gobierno expropia ejidos para tramo 3 del Tren Maya  
https://www.razon.com.mx/negocios/gobierno-expropia-ejidos-tramo-3-tren-maya-573976 
El gobierno federal informó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) sobre 
la expropiación de terrenos ejidales de Tahdzibichén, municipio de Mérida, 
y de Ticimul, en el municipio de Umán en Yucatán, con el objetivo de 
mejorar la conectividad, movilidad y el desarrollo integral sostenible del 
sureste. El procedimiento de expropiación se hizo a favor de Fonatur Tren 
Maya, S.A de C.V., los terrenos serán utilizados para la construcción de obras 
de infraestructura ferroviaria para la operación del Tren Maya y obras 
complementarias, específicamente para el Tramo 3 Calkiní-Izamal. 
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La superficie del ejido Tahdzibichén es de 02-74-52 ha (dos hectáreas, 
setenta y cuatro áreas, cincuenta dos centiáreas) y la indemnización que 
recibirán las personas ejidatarias será por dos millones 702 mil 265 pesos, 
cantidad que indicó el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 
Nacionales (Indaabin), después de realizar un avalúo. 
 
Pobladores de Mixtepec piden intervención de AMLO en 
conflicto con Yosoñama, en Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/pobladores-de-mixtepec-piden-
intervencion-de-amlo-en-conflicto-con-yosonama-en-oaxaca 
Oaxaca. - Con un mitin y bloqueos en la Ciudad de México, pobladores y 
autoridades del municipio de San Juan Mixtepec piden al gobierno federal 
y del presidente Andrés Manuel López Obrador intervención inmediata para 
atender el conflicto sostenido con Santo Domingo Yosoñama.  
“El gobierno del estado de Oaxaca no ha intervenido para dar solución a este 
conflicto, tampoco ha cumplido con la seguridad para nuestras 
comunidades que son atacadas a diario, por eso decidimos venir a pedir 
apoyo al gobierno federal”, indicó a EL UNIVERSAL uno de los integrantes 
de la comisión de diálogo de San Juan Mixtepec.  
Sostuvieron que la última comunicación con la Secretaria de Gobierno de 
Oaxaca fue hace más de un mes, cuando les dijo que en 72 horas enviaría 
seguridad en la zona de conflicto. “Nos dijo: en menos de 72 horas vamos a 
mandar a la Guardia Nacional, a la Policía Estatal y vamos a sentarnos para 
un diálogo. Pero nada de esto pasó, solo nos engaña”. 
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